



LA FUENTE

Nº91 Enero de 2003

Ingeniería Sin Fronteras
Asturias y León

Boletín Informativo de Ingeniería Sin Fronteras Asturias y León

ISF/AyL : Campus de Viesques. Aulario Sur. 33204 Gijón

E.T.S. de Ingenieros de Minas, c/ Independencia 13, 33004 Oviedo

Pabellón Albeitar-Avda. de la Facultad de Veterinaria 25, 24071 León

E.U. de Ingeniería Técnica Industrial, c/ Manuel Llana 75, 33208 Gijón

e-mail: isf@etsiig.uniovi.es / isf@est.unileon.es Pag Web: www.etsiig.uniovi.es/~isf/index.html

Dep. Legal AS-1438-93/C.I.F.:G-33378191

Ingreso de donativos en Caja de Asturias CUENTA: 2048-0156-12-340000497

RESUMEN DE PRENSA.

El día 8 de Enero a las 11:30 en el Campus de Viesques tuvo lugar la presentación de la exposición sobre Acceso Universal a los Servicios Básicos. Para ella se convocó a la prensa con notable éxito. Acudieron todos los de prensa escrita, así como TeleAsturias y TeleGijón. Lo que viene a continuación son los titulares de prensa:

La Voz de Asturias:

"Ingenieros Sin Fronteras muestra su labor"

"Con 17 paneles que muestran el acceso de la población a servicios básicos"

"La escuela tendrá una asignatura dedicada a la 'Cooperación Tecnológica para el Desarrollo'"

El Comercio:

"El voluntariado a largo plazo, en los últimos tiempos, está a la baja"

"Jorge Coque, coordinador de Ingenieros Sin Fronteras, presentó una exposición sobre el acceso a servicios básicos que acogerán las escuelas de Industriales"

"La Universidad quiere renunciar a no poder investigar con fines bélicos"

La Nueva España:

"Industriales incorporará contenidos solidarios en su nuevo plan de estudios"

"Ingeniería Sin Fronteras promueve una asignatura sobre cooperación tecnológica"

"La ONG de los universitarios invita a debatir sobre energías renovables"

LA FUENTE



Ingeniería Sin Fronteras
Asturias y León

La cobertura informativa fue un éxito porque se consiguieron ampliamente los objetivos con que se planteó la rueda de prensa:

- Se presentó "dignamente" la exposición.
- Se relanzó el tema de la Asignatura "Cooperación Tecnológica para el Desarrollo"
- Se habló acerca de la labor de ISF, con la consiguiente publicidad.
- Se presentó el siguiente Taller, de energías renovables.
- Se habló incluso de la campaña contra la investigación militar.

Todos estos temas quedaron como veis plasmado incluso en titulares. A esto hay que añadirle la cobertura en los informativos de TeleAsturias y TeleGijón, con presencia estelar de Patricia y Willy. Y como colofón, Jorge y Fernando fueron invitados a La Gran Manzana (programa nocturno de variedades que se emite en TeleAsturias) para hablar sobre ISF y la Exposición. ¿Quién da más?

Guillermo Jiménez Treviño (Willy)
Socio De ISF A y L

POR LA PAZ ¡NO A LA INVESTIGACIÓN MILITAR!

CAMPAÑA EN ASTURIAS

En el año 2000, la ONG FUNDACION POR LA PAZ puso en marcha en Cataluña la campaña en contra de la I+D militar, con el apoyo de otras asociaciones, entre ellas ISF de Cataluña y la Federación Nacional de ISF. Actualmente se intenta ampliar esta campaña al resto del estado, para lo que se precisa que se hagan cargo de ella organizaciones de ámbito regional o zonal. Dentro de ISF AyL hemos pensado que es importante dar a conocer el contenido de esta campaña, y queremos darle un impulso en Asturias, e intentar que se adhieran a ellas otras asociaciones.

Una de las razones más fuertes para implicarse en la campaña, es el hecho de que una parte de la investigación militar se realiza dentro de la universidad, y al estar ISF AyL vinculado a la Universidad de Oviedo, se pretende ejercer presión para que ésta no permita la investigación con fines bélicos, y exigir transparencia en ello. También captar la atención de científicos e investigadores para que firmen un manifiesto en contra de la I+D militar. Actualmente se está debatiendo en nuestra universidad la renovación de sus estatutos, y desde algunos sectores se pretende que en ellos no figure ningún artículo que prohíba la investigación militar, de lo cual estamos totalmente en contra. Esperemos que se consiga, ya que sino sería un paso atrás.

Algunos datos:

La investigación científica y técnica con fines militares recibe, en todo el mundo, más del 30% de los recursos totales destinados a I+D. Más de medio millón de científicos están dedicados exclusivamente a la I+D militar.

España es el país desarrollado que menos invierte en I+D. En 1999, el porcentaje del PIB que se destinó a I+D en España no llegó al 1%, mientras que la media de la UE está en el 1,83%, casi el doble. Pero el Estado no sólo destina unos recursos escasos a la I+D, sino que en buena parte están dedicados a la investigación militar. En concreto, en el 2002, de los 630.669 millones de pesetas presupuestadas para I+D, 248.063 millones (el 40%) van a parar a investigación y desarrollo militar. Hay poco dinero para investigar, y casi la mitad se dedica a desarrollar nuevas armas. Es interesante destacar que este porcentaje es muy superior al de la mayoría de países de la UE. Así, en Alemania e Italia el porcentaje de gastos en I+D que se dedica a fines militares no pasa del 8%, y en una potencia nuclear como Francia apenas llega al 30%. Además, si consideramos que en el 2001 el Estado español no ejecutó buena parte de los presupuestos de investigación civil, probablemente el porcentaje dedicado a I+D militar sobre el total ejecutado superó con creces el citado 40%.

Esta situación es, además, relativamente nueva en España. Los presupuestos destinados a I+D militar se han disparado durante los últimos cinco años, y han pasado de 48.465 millones en 1995 a los ya citados 248.063 en el 2002, lo que supone un incremento de más del 400%. De este dinero, unos 50.000 millones los gestionará el Ministerio de Defensa y el resto el de Industria, e irán a parar mayoritariamente a un reducido grupo de empresas fabricantes de armamento para subvencionar el desarrollo de cuatro nuevas armas: el avión de combate Eurofighter (EFA-2000), la fragata F-100, los carros de combate Leopard y el avión de transporte militar C-295. **Mientras los grupos de investigación de las Universidades o el CSIC tiene que trabajar duro para conseguir fondos del Estado para llevar a cabo investigación científica civil, redactar proyectos detallados que pasan diversas comisiones evaluadoras y un largo proceso de tramitación, y en general reciben menos dinero del necesario, un selecto grupo de empresas recibe, sin todos estos controles, una lluvia de millones del Estado para diseñar cuatro nuevos armamentos.**

Para dar una idea más clara de la magnitud del gasto en I+D militar del Estado Español, podemos compararlo con el destinado a otras áreas. Los presupuestos para I+D militar son 4 veces los dedicados a investigación básica en todas las ciencias sociales y naturales (incluyendo físicas, químicas, biológicas, matemáticas, etc.), 12 veces los correspondientes a investigación sanitaria o 28 veces los destinados a investigación agrícola. Y, si hacemos la comparación con los recursos presupuestados para otros fines, los resultados son también sorprendentes. El gasto del Estado en I+D militar es más de 4 veces superior a los presupuestos de cooperación para el desarrollo, 55 veces los recursos dedicados a operaciones de mantenimiento de la paz o 2000 veces la contribución española a la FAO...

José Antonio Gallego

ASAMBLEA FEDERAL ENERO 2.003.

El pasado día 18 de enero tuvo lugar la primera Asamblea Federal del año a la que asistimos representando a ISF Asturias y León Águeda y yo. Asistieron representantes de 10 ISFs más.

En primer lugar se aprobó el acta de la anterior Asamblea Federal (Cósmica 2002 en Galicia) y las actas de los grupos de trabajo que tuvieron lugar en la Cósmica sin que se sugirieran modificaciones. Al orden del día propuesto inicialmente se le añadieron dos puntos nuevos.

Se ratificaron por consenso los siguientes cargos de la Junta Federal: presidente, vicepresidente, secretario y tesorera. Como nuevos vocales se incorporan a la Junta: Antonio Rodríguez (ISF Sevilla) y Miguel A. Pantoja (ISF Madrid). Marian (responsable del grupo de revista federal presentó su renuncia por no sentir representada su forma de entender ISF y el funcionamiento de la Junta Federal en la actuación de la actual.

En cuanto a la actualización del programa federal, se definieron las líneas de trabajo en el área de Educación para el Desarrollo y Universidad. Este año se intenta continuar con el fortalecimiento institucional de la Federación (aumentando las líneas de financiación y el número de soci@s). También hay que mejorar la coordinación de proyectos y el programa de amadrinamiento de asociaciones en crisis. Además, la Junta Federal se encargará de repartir las tareas que se consideren prioritarias para el conjunto entre las ISFs de la federación sobre todo entre las asociaciones que dispongan de personal contratado no vinculado a la gestión directa de proyectos.

En cuanto al programa federal de Sensibilización e Incidencia, las pretensiones van desde la creación de campañas propias coordinadas por una única asociación pero, por supuesto, con las aportaciones del resto, en el ámbito de a Tecnología para el Desarrollo Humano (TPDH). También potenciar la participación en campañas desarrolladas por otras organizaciones y en otros foros de discusión. En cuanto a las actividades para el 2003, se continuará con la exposición itinerante de Acceso Universal a los Servicios Básicos, y se pretende llevar a cabo una campaña sobre el AGUA, para la que ISF Madrid presentó una propuesta inicial. Se pretende que exista una persona de referencia por asociación para temas de sensibilización e incidencia, y hay que comunicarle a Ana B. Pantoja (responsable de este programa federal) nuestro interés en participar en la campaña del agua en el plazo más breve posible (es decir, ya mismo) ya que ahora se está desarrollando la primera fase de revisión del cronograma y de búsqueda de financiación. ISF Cataluña llevará a cabo la campaña del Agua junto

con ISF Madrid y la organización 'Agora Norte-Sur'. Se difundirá también junto con la campaña andaluza de TPDH y se organizará un acto para el día mundial del agua en marzo.

Las actividades que se están llevando a cabo en el ámbito de Sensibilización e Incidencia son: la campaña de NO a la I+D Militar, seguimiento a la campaña de la Banca Ética (de Economistas Sin Fronteras y Cáritas), el Aula Solidaridad y la campaña de la Ayuda Oficial al Desarrollo que la Coordinadora de ONGs estatal lanzará el próximo 20 de febrero. También nos sumamos a dos campañas, la de reforma de la Política Agraria Común (adhesión propuesta por ISF Madrid y en la que ISF Cataluña colaborará a través de la Campaña Soberanía Alimentaria) y la de denuncia de la actuación de la empresa Unión FENOSA en la República Dominicana (por ISF Sevilla, campaña de Intermón y Veterinarios Sin Fronteras). En ésta última de denuncia la política de gestión de la empresa, el monopolio que existe y el mal servicio que proporciona a precios altísimos, maximizando el beneficio en detrimento del desarrollo del país. Por ahora la Federación de ISF firma el manifiesto, lo publicará en la revista federal y lo denunciará ante Energía Sin Fronteras en la que colabora algún directivo de la empresa en cuestión.

ISF Cataluña insiste en que nuestra labor sea de mediación empresa-denuncias, exposición de los distintos puntos de vista, no de enfrentamiento directo. Se propone como modelo la campaña Ropa Limpia.

Se pretende seguir también el proceso de legislación para Servicios Básicos que está siendo llevado a cabo por la OMC. Se reivindican los Servicios Básicos como Públicos.

ISF Galicia informa que son integrantes de la Plataforma 'Nunca Mais' y que han formado un 'Grupo de Marea Negra' en el que desarrollan actividades que van desde la organización de brigadas de limpieza de playas hasta la de denuncia de la situación y las actuaciones de los irresponsables que nos gobiernan.

En resumen, desde la JF (Junta Federal) se piden personas que participen en las campañas concretas y que aporten su experiencia. Además, el grupo de Sensibilización e Incidencia preparará para la próxima Asamblea Federal un discurso abierto en el que se pongan en relación todas las campañas en las que se esté participando.

En cuanto al grupo de Educación para el Desarrollo se informa que se han seleccionado un total de 30 proyectos fin de carrera de los presentados al concurso de PFC. La 3ª Conferencia de TPDH tendrá lugar en octubre del 2003 (se pretende que Sevilla, con el apoyo de Madrid y Cataluña, presente a financiación la campaña ante la Junta de Andalucía antes de marzo de este año).

Se plantea que el 2º congreso de EPD se desarrolle en Murcia y se nos proporcionan trípticos del proyecto Formación de Formadores, no hay financiación aún para el centro de documentación y se presentó a financiación a la Caixa en Cataluña y Galicia el proyecto Conocimiento de la Realidad que se amplía de El Salvador a Camerún.

ISF participa en un grupo consultivo del Ministerio de Ciencia y Tecnología a través de una invitación de en RED en las conferencias abiertas sobre Sociedad de la Información y Tecnologías de la Comunicación que tendrán lugar en Euskadi (Bilbao) y a las que se tratará de asistir por un módico precio (la inscripción cuesta 700 euros). Esta comisión pretende elaborar una documentación que recoja opiniones sobre la 'Brecha Digital'. El papel de ISF es el de representar a las ONGs, formalizando ese discurso en la medida que nos lo permitan haciendo especial énfasis en la reducción de la pobreza y en la necesidad de otros agentes como NODO50 o PANGEA participen también. También establecer contactos con otras instituciones que trabajen en estos campos. Ésta puede ser una vía de acceso a la Administración y de denuncia porque la AECl no posee una línea de trabajo en estos temas.

En cuanto al fortalecimiento institucional, como sabemos dentro del grupo de Comunicación se estuvo debatiendo un tríptico que dio lugar a polémica debido a la propuesta de unas modificaciones por parte de ISF Sevilla que no se aceptaron por llegar fuera de fecha. El resumen es que tras debate, explicaciones y desencuentros varios, se aceptaron todas las modificaciones presentadas salvo la del lema. Sevilla proponía 'Por una Sociedad Mundial Justa y Solidaria' y el aprobado fue 'Por una Tecnología al Servicio del Desarrollo Humano'. Nosotras proponemos que se incluyan los dos y nos votamos a nosotras mismas pero conseguimos el apoyo de Euskadi. De todas formas se llegó a argumentar en contra del primero que no nos diferenciaba... y que no le "decía nada" a algunas personas presentes y con derecho al voto.

La nueva página web federal en construcción puede visitarse en:

www2.ingenieriasinfronteras.org

En cuanto a la revista federal, se está a la espera de la valoración interna que hagan las componentes de la misma sobre los informes externos y las encuestas que se realizaron. Aunque la

postura de que era necesario un cambio de imagen externa de la revista era unánime. El siguiente número se dedicará también a energía, el siguiente a colonialismo y al agua. Los objetivos que ha de tener la revista se debatirán dentro del grupo de Comunicación.

En cuanto a los ingresos del presupuesto ISF Madrid explicó porqué aceptó un donativo de Ericsson que ha cedido a la federación. Solamente se ha comprometido con la empresa a mencionar ese donativo en nuestros materiales de difusión y ella se lo comunicará a sus clientes (ha sustituido a los regalos de Navidad que se hacían). No implica, por lo tanto, cesión de imagen. Esto da pie a que Cataluña plantee la necesidad de un debate sobre los criterios de financiación de empresas a nivel federal. Proponen un responsable: Ángel Saz, y se espera que más personas que hayan trabajado en estos temas se incorporen a este nuevo grupo de trabajo para que en julio pueda disponerse de una documentación.

Por lo visto, en una reunión antes de la asamblea federal y a la que no asiste la responsable de proyectos de la JF y de la que no tenemos noticia el resto de componentes del grupo de trabajo de proyectos, se plantea de necesidad de desbloquear el debate buscando ayuda en un informe externo sobre gestión de proyectos. ISF Madrid propone un documento sobre el que se empezará a trabajar y que se puso en el nodo tras la asamblea federal. Se pidieron disculpas por el caos en la documentación...

En ese documento también se hacen propuestas sobre quién debería realizar ese informe externo, así que me temo que debemos ponernos las pilas de nuevo.

Por último mencionar que se ha aprobado la candidatura de Carlos Mataix para la vicepresidencia de la CONGDE.

Patricia Roldán
Socia de ISF A y L



FRASES DEL MES:

Entréguese por completo a todo lo que haga. Hacer las cosas en serio es divertido. **Wynton Marsalis**

Un empleo disfrutable es como la fuente de la eterna juventud. **Mike Thomas**

Nuestra mayor fuente de conocimiento son nuestros clientes más insatisfechos. **Bill Gates**

Si quieres que te hagan algo, encárgaselo a una persona ocupada. **Stephen Covey**

PRÓXIMA REUNIÓN DE COORDINACIÓN

Sábado 8 de Febrero de 2003

Hora 10:00

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

Sábado 8 de Febrero de 2003

1ª Convocatoria a las 16:00 h

2ª Convocatoria a las 16:30 h

Ambos en el Conceyu de Mucedá . Av. Manuel Llana (Frente a Peritos) Gijón

| COMISIÓN | RESPONSABLES | TAREAS | |
|---------------------------|---|--|---|
| Universidad de Oviedo | Pepe Zamora Tlfo:63998061 pepezamora@terra.es | <ul style="list-style-type: none"> • Mantenimiento de la presencia en la Universidad. • Asignatura de Cooperación Tecnológica para el Desarrollo. • Contactos para la realización de Proyectos Fin de Carrera en I-D (Informática para Discapacitados) y otras áreas. • Otras actividades en la Universidad de Oviedo. | |
| | Guillermo Jiménez Treviño (Willy) Tlfo: 676889118 bienporwill@hotmail.com | | |
| | Fernando Canga Moreno Tlfo:666468458 fcanga@airtel.net | | |
| | Patricia Roldán Cuenya Tlfo: 658352686 prcuenya@hotmail.com | | |
| | Jorge Coque Tlfo:985162134 coque@etsiig.uniovi.es | | |
| Federación de 1SF | Fernando Canga Moreno Tlfo:666468458 fcanga@airtel.net | <ul style="list-style-type: none"> • Seguimiento de las listas de correo federales. Participación en debates y decisiones federales. • Informes federales. • Participación en grupos de trabajo federales. | |
| | Teresa González / José Alfonso García Tlfo: 985333472 tejo@pangea.org | | |
| | Alvaro García Sanpedro Tlfo:985365038 asampedro@phoenixcontact.es | | |
| | Patricia Roldán Cuenya Tlfo: 658352686 prcuenya@hotmail.com | | |
| | Águeda Prieto Tlfo:985374496 aguedaprieto@telecable.es | | |
| Campaña Antiglobalización | Guillermo Jiménez Treviño (Willy) Tlfo: 676889118 bienporwill@hotmail.com | <ul style="list-style-type: none"> • Asistencia a reuniones campaña en Asturias • Dinamización debate y actividades en ISF-AyL. | |
| | Patricia Roldán Cuenya Tlfo: 658352686 prcuenya@hotmail.com | | |
| Proyecto Mozambique. | Cristina Martínez Suárez Tlfo: 985771406 crisms@estudianteole.com | <ul style="list-style-type: none"> • Revisión de la opciones de reapertura del proyecto. • Propuesta al resto de ISF-A y L. • En su caso, gestión de la reapertura del proyecto. | |
| | Teresa González / José Alfonso García Tlfo: 985333472 tejo@pangea.org | | |
| | Alberto García Tlfo: 9853709 41 albertogs@telecable.es | | |
| Proyecto Cuba. | Miguel Ángel Rodríguez Tlfo: 985104286 mangelrdl@correo.uniovi.es | <ul style="list-style-type: none"> • Gestión del cierre del proyecto: Fases finales de ejecución, difusión de resultados y evaluación final. • Estudio de las posibilidades de un nuevo proyecto, con la misma o diferente contraparte local. | |
| | Patricia Roldán Cuenya Tlfo: 658352686 prcuenya@hotmail.com | | |
| Proyecto El Sáhara. | José Alfonso García Tlfo: 985333472 tejo@pangea.org | <ul style="list-style-type: none"> • Gestión del cierre del proyecto: Identificación de la zona, propuesta de nuevas actividades, programación temporal, ejecución, justificación ante el Ayuntamiento de Gijón, evaluación. | |
| | Colaboradores: Victor Blanco, Celina Blanco, Juan Amengual. | | |
| Coordinadoras Asturias | Cristina Martínez Suárez Tlfo: 985771406 crisms@estudianteole.com | <ul style="list-style-type: none"> • Participación en reuniones, decisiones y actividades públicas de la Coordinadora de ONGD de Asturias. • Participación en reuniones del Consejo Sectorial de Cooperación de Gijón. | |
| | Águeda Prieto Tlfo:985374496 aguedaprieto@telecable.es | | |
| | Guillermo Jiménez Treviño (Willy) Tlfo: 676889118 bienporwill@hotmail.com | | |
| ISF A y L. | Alvaro García Sanpedro Tlfo:985365038 asampedro@phoenixcontact.es | Cristina Martínez Suárez Tlfo: 985771406 crisms@estudianteole.com | <ul style="list-style-type: none"> • Coordinación general de la asociación. • Representación oficial. • Formación interna. • Secretaría • Tesorería • Documentación (Fueya, Memoria y otros). • Gestión de la lista de correo interno. |
| | Fernando Canga Moreno Tlfo:666468458 fcanga@airtel.net | Juan Carlos Menéndez Tlfo:985212697 juancarlosmenen@terra.es | |
| | Jorge Coque Tlfo:985162134 coque@etsiig.uniovi.es | Roxana Leis Vidal Tlfo: 985568276 rvidal@telecable.es | |
| | | Águeda Prieto Tlfo:985374496 aguedaprieto@telecable.es | |